

GUEVARA PARRA, AMÉRICA CELESTE

Universidad de Servicios Públicos, Budapest

Seguridad humana y transformación de la violencia: ¿cambio de paradigma en la seguridad nacional colombiana?

La Comisión para el Esclarecimiento de la Verdad, la Convivencia y la No repetición (CEV) busca el esclarecimiento de los patrones y causas explicativas del conflicto armado interno en Colombia. Su informe final dilucida un análisis cultural sobre las formas en las que la guerra ha permeado la sociedad bajo un discurso que estigmatiza al otro. De ahí la importancia de la pregunta planteada por dicha Comisión - “¿Por qué los colombianos y colombianas dejamos pasar, durante años, este despedazamiento de nosotros mismos (los secuestros de las FARC, las masacres de los paramilitares, las ejecuciones extrajudiciales del ejército) como si no fuera con nosotros?”. En un intento de analizar cómo y porqué se ha gestado cierta cultura de la guerra, se plantea como pregunta si acaso la violencia necesita ser explicada más allá de la fuerza del narcotráfico y se incluye como factor decisivo a la falta de empatía de los ciudadanos ante el dolor causado por la guerra. Esta indiferencia se incubó como resultado de la saturación y acostumbramiento ante relatos de horror que circulan diariamente en los medios de comunicación. Lo anterior es propio de sociedades que han vivido una arraigada y prolongada violencia colectiva y que, como en el caso de Colombia, han usado la narrativa del enemigo interno, es decir, la estigmatización como base para la persecución y posterior exterminio físico, social y político del otro. Con la llegada de Gustavo Petro al poder, se plantea precisamente la revisión de esta doctrina y se propone en su lugar a la Seguridad Humana como alternativa que enfatiza, más que en el número de bajas en combate, en vivir sin miseria, sin miedo y en libertad.

América Celeste Guevara Parra es Psicóloga de la Universidad Autónoma de Bucaramanga - UNAB (Colombia, 2015). Máster en Antropología, Investigación Avanzada e Intervención Social (especialidad en Investigación Etnográfica y Transcultural) de la Universidad Autónoma de Barcelona -UAB (España, 2017). Miembro del grupo de investigación “Violencia, lenguaje y estudios culturales” de la Facultad de Psicología de la UNAB. Profesora de apoyo del programa de retención de estudiantes de la misma universidad. Actualmente estudiante de doctorado en Ciencias Militares en la Universidad del Servicio Público de Budapest (Hungría). Sus áreas de interés de investigación son: migración, seguridad humana, memoria histórica y procesos de paz.